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2023 資產管理實習與職涯發展博覽會 

成果回顧 

為使參加 112 學年度「ESG 與投資分析學士學分班」、「國際投資分

析專業智能碩士學分班」、「資產管理大數據與演算法應用實務碩士學分

班」、「國際投資分析專業智能碩士學分班」以及「亞洲區域金融創新與

交易學分班」學員能了解未來金融趨勢發展，並順利銜接職場發展之相關

技能，證基會特辦理本場次「2023 資產管理實習與職涯發展博覽會」，邀

請數位資產管理業專家分享資產管理業的發展趨勢、職涯發展及未來新鮮

人應具備的專業職能。使學員瞭解資產管理產業生態、增加就業意願並未

進入職場提早做準備。 

本次活動採實體及線上同步辦理，共 149 位學分班學員參與。 

議程資訊 

時間 主題 主講人 

13:30-14:00 學員報到  

14:00-15:00 專題演講: 

永續轉型下，資產管理發展前

景與商機 

劉宗聖 理事長 

投信投顧公會 

15:00-1600 資產管理前景及實習就業職涯

分享 

致詞 

清華大學           韓傳祥教授 

主持人 

證基會           張麗真總經理 

 

與談人 

富蘭克林華美投信 黃書明董事長 

投信投顧公會     劉宗聖理事長 

貝萊德投信       佘曉光總經理 

中信投信       姚玉娟副總經理 

16:00~ 雙向交流  
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專題演講：永續轉型下，資產管理發展前景與商機 

主講人：投信投顧公會 劉宗聖理事長 

 

劉理事長針對「人才培育」、「研發創新」、

「基礎建設」、「風險管理」及「資訊揭露」五

大方面來做分享。 

 「人才培育」：劉理事長建議學員可以利用

大專院校的資源運用於上課、研究及考取證

照等方面，提早在轉型時代下具備相關知識

及能力。 

 「研發創新」：「碳權」已經成為現今國際

上重要的戰略物資，此議題在未來無論在各個產業上都會是重要的研

究領域，並以投信業者為例，在 2025 年需要做到範疇一以及範疇二的

碳盤查及揭露，但目前臺灣碳盤查的機構家數不多，且盤查步驟繁瑣，

若能透過各行各業精進研發技術，相信無論是在投信業或其他行業在

碳盤查方面能節省更多時間。 

 「基礎建設」：劉理事長認為此為最重要的一環，在現今競爭激烈的環

境下，若學員想進入金融服務業，擁有技術能力是在普惠金融領域的入

門門檻，建議學員透過考取相關證照(如分析師等)，使自己能取得專業

認證以充實本職學能。 

 「資訊揭露」：劉理事長提及主管機關因應永續轉型，針對財務報表需

揭露氣候變遷及永續相關風險與機會等資訊，此為財務報告上的新領

域，建議學員可以研究氣候治理相關議題，以因應永續財務揭露之需

要。 

 「風險管理」：劉理事長以投信業為例，提及投信業近年將 ESG 導入
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投資決策及風險管理，透過風險評估和管控，追蹤被投資企業之 ESG

爭議事件發展，確保其被投資公司的 ESG 表現符合其投資目標和策略

的要求。 

此外，劉理事長也提到現今證券期貨業的永續發展策略，共分為三大架

構： 

1. 健全證券期貨業永續發展治理架構 

2. 發揮中介功能協助企業永續發展 

3. 提升證券期貨業永續發展資訊揭露品質內涵 

投信投顧公會因應永續發展正制定策略架構，並透過會計師事務所協助投

信業者揭露永續報告書，來達到永續轉型的效果。 

最後，劉理事長鼓勵學員可以多利用學校資源學習關於數位及永續轉

型相關知識，增加自身的競爭力。 

貴賓致詞：清華大學 韓傳祥教授致詞  

 
韓教授首先感謝主辦單位為學分班舉辦

此活動，並提到除了永續轉型外，數位轉型

也是相當重要的的領域。現今的環境下，永

續轉型和數位轉型結合的相當密切，不僅是

因應國內企業的生存發展，更是為了與國際

接軌，因此韓教授鼓勵學員無論是金融或是

理工科系，皆可以利用校內外資源學習永續

轉型等知識，使自己成為跨領域的永續人

才。 
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資產管理前景及就業職涯分享議題一：投信架構、產業概況及未

來趨勢 

與談人：富蘭克林華美投信 黃書明董事長 
 

黃董事長首先講述投信公司的業務中，以

投資研究最為重要。而在產業概況上，截至今

年 10 月底，共同基金規模達到 9.6 兆，其中

境內基金占 6 兆，境外基金則是占 3.6 兆，而

在境內基金當中又以 ETF 占最大宗的來源為

3.26 兆，也因 ETF 的興起，自 2019 年起境

內基金的規模超越了境外基金，顯示越來越

多人投入國內的投信市場。 

在產業前景的部分，黃董事長提及近年因「家族辦公室」的概念興起，

企業的交接及傳承問題在臺灣逐漸成形及受到重視，也因此使原先在國外

的資金匯回台灣上市櫃公司的金額創下新高，在未來，如何長遠規劃和管

理資產及稅務配置和如何與其他行業共同合作，值得大家思考。 

在未來產業趨勢方面，黃董事長建議學員可以從下述幾點學習： 

 永續轉型及氣候變遷：碳排放和氣候變遷將成為評估股價的重要因素，

須具備具體的共識、計畫和實施做法，碳排放的成本是否反映在產品成

本上值得大家討論。 

 AI 科技的運用：AI 科技在未來為金融業的重要工具，如何去運用 AI

增加工作效能是在職涯發展上的重要議題。 

 主動式基金管理人才的培養：近年因 ETF 的熱潮，使被動式基金的規

模超越主動式基金，而主動式基金管理人才的培養成為議題，黃董事長

鼓勵學員可以累積基本面及產業面的分析能力，增加自己在產業的競

爭力。 
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資產管理前景及就業職涯分享議題二：在 AI時代，如何規劃長

遠的職涯發展  

與談人：貝萊德投信 佘曉光總經理 

 
在 AI 顛覆傳統思維的時代下，成為「水平

性人才」或「垂直性人才」是重要的議題，佘總

經理以公司履歷表為例，在現今用 AI 挑選履歷

的方式下，如何能讓除了學歷外被看到其他的

能力，是社會新鮮人可以思考的方向。另佘總

經理以「有限賽局」和「無限賽局」的概念來表

示職場的法則，建議學員在職場上要有長遠的

考量，才能得知自己所擅長跟喜愛的領域為何，

而在變化快速的時代下，成為能跨領域的「水平性人才」日益重要，若擁

有駕馭 AI 工具的能力，可以讓自身更有競爭力。佘總經理最後提及除了增

進自身能力外，具備社會責任也是在資產管理業上一個重要的原則。 

 

資產管理前景及就業職涯分享議題三：新人應有的工作態度及學

習力  

與談人：中國信託投信 姚玉娟副總經理 

 
新人在工作態度中，「守時」、「勤奮」及「興

趣」是相當重要的，「守時」和「勤奮」是工作

中基本的態度，而在面臨數位轉型的時代下，姚

副總建議學員可以隨時保有對事物的興趣，使自

己的學習力成長。此外姚副總鼓勵學生可以跨業

學習，並考取相關證照，以利順利進入資產管理

業。 
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Q&A雙向交流 

在就業職涯分享結束後，主持人與四名

與談者面對面進行 Q&A雙向交流，透過

向資產管理業者提問，除了讓學員解惑

外，更能深入了解議題及趨勢。以下是

學員的提問及與談者答覆： 

1. 若想撰寫永續報告書，應該從何處

開始著手？ 

劉理事長答覆：若要撰寫永續報告書，第一步驟為跟著國際的準則，再

從立體的框架至產業的「點」、「線」「面」思考如何將重大性的議題

揭露出來。 

佘總經理補充：永續報告書主要是為了讓股東能了解公司在永續議題上

的情形，在未來，氣候風險對於投資的影響將成為股東關注的議題，建

議學員可以先理解為何永續報告書揭露氣候風險及碳排放等綠色議題的

目的。 

2.在 AI的發展下，資產管理業會碰到何種挑戰？作為理工科系的學生應

該要具備什麼樣的能力？ 

佘總經理答覆：科技的改變既是風險也是挑戰，而在資產管理業，AI最

直接的衝擊為人力的取代，AI工具讓投資技術及生成投資報告書上變得

更有效率，為了因應此種變化，建議學員學習如何運用 AI 提供的參考資

料，從中獲得經驗才是重要的課題和思考方向。 

3.在分享中有提及 ETF作為被動型基金的量體已在今年超過共同基金，
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請問這個現象對投信業的影響？ 

黃董事長答覆：近年 ETF 確實在台灣創造龐大的產值，但在資產管理業，

需要各種的投資策略及工具，因此無論是主動或是被動基金都不可偏廢，

但從被動基金超過主動基金的情形上，可以觀察到在主動式基金上對於後

繼的管理人才可能較為欠缺，這點是投信業需要關注的情形。 

4.關於以哈戰爭、烏俄戰爭等不確定因素，會不會影響 ESG的發展或職涯

發展？ 

劉理事長答覆：戰爭等不確定因素確實會影響業界，而職涯的路徑跟全球

政經社會可能是隨機的，建議學員在未來的職涯裡，可以多探索新的領域，

如學習運用 AI工具來因應難以預測的風險，做出有效的風險管理，現今外

在的環境隨時都會改變，建議將自己培養為因應未來社會轉型後的人才，

解決問題並創造價值。 

5.在這個時代，尤其是資產管理業，除了證照外，還需要擁有什麼樣的能

力？ 

姚副總經理答覆：除了證照外，最重要的還是「工作態度」及「學習力」，

若學員願意學習，相信無論是在資產管理業或者是其他領域，皆能成為一

流的人才。 

6.新鮮人除了「守時」、「勤勞」外，有沒有其他應具備的實力？ 

姚副總經理答覆：除了守時和勤奮外，最重要是「認識自己」，每個人都

有不同的特質，無論是在何種領域，找到屬於自己的特質便能在職涯中待

的長久，此外，具備基礎的知識和專業也相當重要，學員可以思考適合自

己的特質和領域為何。 

黃董事長補充：建議學員能夠勇於表達自己，並從各個領域學習累積相關

經驗，從中創造自己的空間及價值。 


